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家门口的“莫奈花园”

行走杨浦

■朱祖昌 文

莫奈花园是法国著名画家莫奈
的故居，莫奈在花园培植了许多花草
树木。

因为是画家，莫奈尤其注重花
草色调的搭配和协调，以及水和花
草的集合，天光和水影的结合，这成
就了莫奈花园奇异般的魔幻，也激
发了莫奈创作的热情，造就了《睡
莲》系列，成为旷世杰作。而因为

《睡莲》系列画，以及莫奈在花园里
创作的其它一系列画作，莫奈花园
闻名于世，成为世人仰慕和描摹的
对象。

近几年，莫奈画展多次在上海举
行，更是激起了人们对莫奈的膜拜和
对莫奈花园的向往，都想亲眼目睹一
下莫奈花园的绚烂和奇幻。今年，上
海共青森林公园有了奇思妙想，在公
园里复制了“莫奈花园”。

当然复制的“莫奈花园”不是真
实版“莫奈花园”的再现，而是以莫

奈画作为背景，依照莫奈画作的色
调，用各色花草把莫奈画作延伸扩
展到现实中，再以公园优美的水环
境为依托，以浮岛为画板，营造芳草
依依、油画森林的上海版“莫奈花
园”，起到了意想不到的效果。

大概受共青森林公园的影响，家
附近的新江湾城生态走廊在近期的
绿化“换妆”时，也布置了微型版的

“莫奈花园”，令人惊喜。
微型版的“莫奈花园”分布在一

条健身步道的三岔路口的三个区
域，它们顺着绿化地带呈不同形状
地分布，营造“花园”的意境。三个
花坛都用高约 10 公分的木栅栏围
着，一个呈长圆弧形，弧长约七八
米，宽约1米左右；另一个呈椭圆形，
再一个呈夹角约 30 度的三角形，面
积都为五六平米左右。长圆弧形画
幅如一条绶带，柔美优雅；椭圆形画
幅如生态走廊里的挂坠，高贵典雅；
直线条的三角形画幅，曲中有直，柔
中有刚。

当然，“莫奈花园”内种植了与莫
奈画作中相似的花草，有五角星状的
碧冬茄、紫色的鸢尾、茎直立叶无柄
的蓍草、初花白色谢花浅粉红的山桃
花、四季常绿的火棘、紫色的鼠尾草、
叶形大而特殊花序如穗状的虾蟆花，
还有绣线菊、肾蕨、美女樱、石竹、琼
花等多达十几种。

嫩嫩的黄，绛绛的紫，粉粉的
红，青青的绿，莹莹的蓝，色彩不
妖艳，淡雅中尽显缤纷斑斓，所呈
现的效果与莫奈画作有异曲同工
之妙。这些花草高低不一，有的
匍匐在地，有的昂首挺立，错落间
层 次 有 致 ，看 似 随 意 却 匠 心 独
具。一天中，不同时辰、不同天象
所形成的不同光影，使得“莫奈花
园”呈现浓淡亮灰的不同色调，这
大概就是“印象派”所追求的，在
自然中捕捉不同光影下的不同艺
术效果吧。

一阵风吹来，摇曳的花朵如起
伏的波澜。三片花园虽只有区区
二十平米左右，伫立于三岔路口的
中间，我却犹如置身于花海之中，
被“莫奈花园”这般前呼后拥着，
真 感 谢 大 自 然 的 造 化 ，“ 虽 由 人
作，宛自天开”。

■赵文心 文

妈妈带布布去世纪公园玩耍。
在大树底下布布捡到一根大树枝，
立起来比布布高出一大截。把大树
枝提在手里，扛在肩上，还试图挥舞
起来，布布好不威风。

从身边走过的小男孩都眼巴巴
盯着大树枝看。

在布布放下大树枝去玩别的东
西时，有一位赶紧跑来捡去。还没
拿稳，布布迅速赶到拿回。如是再
三。布布再不肯松手了，一直提着
扛着耍着。要回家了，找到一个灌
木隐蔽处藏好大树枝，一步三回头。

男孩之喜爱舞枪弄棒，大致如
此。公园里那么多孩子，对大树枝
感兴趣的都是男孩。看到一组描绘
儿童玩耍的漫画，画家拍摄儿童照
片，根据照片进行再创作。印象很
深的一幅简直就是布布和大树枝的
翻版。三个五六岁男孩，齐排排坐
在地铁上，左边的抱着胖胖的水壶，
右边的捧着矿泉水瓶，瓶里有草叶
蝌蚪，居中的搂着一根高过头顶的
木棍，眉开眼笑，木棍树皮溜光，留
着修去了小枝条的节疤，好像动画
片里的小主角们刚刚冒险回来，快
乐如此纯粹。

游戏是孩子的天性。爸爸妈妈
从没有刻意引导或限制男孩应该玩
什么，怎么玩，总是依从布布自己的
需求买玩具、做游戏，而布布渐渐显
示出男孩的爱好，以自己的方式，感
知外部世界。除了各种各样的车，家
里细长的器物都是布布的“棍子”，用
途广泛，长短筷子、各种笔、吸管、饮
料瓶、雪糕棒，拿来当汽车雨刷、铁路
轨道，铺展地铁线路图。参观了金茂
大厦东方明珠上海中心之后，卷起来
的瑜伽垫，摞起来的小纸杯小盒子，
还有雪花片磁力片，都是布布造高塔
的好材料，你搭我我搭你，这里一座

那里一座，占领了客厅的角角落落，
还命名了许多奇奇怪怪的塔名。

最近，布布幼儿园放学不回家，
在小区小广场和几个一般大小的男
孩疯玩。要是觉得他们赤手空拳的，
有什么好玩的？那就大错特错了。

追逐，风鼓起他们的衣襟；攀
爬，小树枝瑟瑟发抖；跳跃，再高的
台阶也一跃而下。你撞我一下，我
撞你一下，头顶头蹲在地上看西瓜
虫翻跟斗，看鼻涕虫拖着长长的粘
液，好动的他们此时耐心极好。

在草丛里找野草莓小樱桃，原
是要玩做饭游戏，突发奇想改酿果
酱，找一个矿泉水瓶，果子塞进去，
野草野花落叶泥土碎石都是好佐
料，再加入水摇晃，一瓶乌糟糟的

“果酱”大功告成。
又突发奇想，央求陪玩的大人

在手工纸上写下“恶心毒药水”五个
大字，当标签贴在瓶身上，这可比

“果酱”酷多了。小小子们心满意
足，握着恶心毒药水，提着八角金盘
的大叶子，冲到广场低洼处，抽打黑
乎乎的积水。

一个比他们都小的女孩，梳着
马尾，背着一顶小草帽，好看又可
爱，原先追着他们跑，此时，站得远
远的，说：不要玩有尿尿的脏水！

傻小子们充耳不闻，劈劈啪啪，
脏水溅了一身。

快乐就这么不讲道理。晚饭后，
精力旺盛的布布舞着卷纸筒在客厅
里跑来跑去，嘴里还念叨着汪汪队动
画片的台词，收不住脚步了，东倒西
歪的，撞沙发撞钢琴。然后，咯咯笑
着再撞，卷纸筒也落在地上。“布布，
不要故意故意的，搞不好真的撞痛哪
里！”外婆制止布布调皮。布布一个
转身，躲到餐桌下去了，卷纸筒敲得
乓乓响，冷不丁冒出一句自嘲，“坏人
就是搬起石头砸了自己的脚！”

外婆好气又好笑。

男孩的游戏

亲子天地

■陌桑 文

爷爷曾经非常乐观地认为，我
必将有一个比较远大的前程，因为
我在很小的时候，就表现出一个优
秀的发明家才具有的超常的才华和
潜力。六岁那年，我将他老人家一
支穷尽办法无法修理不得不扔掉的
手电筒改成过道里的电灯时，爷爷
更加坚定了他对我半是期待半是溺
爱的判断。

那天晚上，爷爷站在过道里微弱
的电灯光下，慈祥地打量着我，彷佛
看到了他一手经营的这个大家庭未
来50年的希望。后来，除我爷爷外，
众所周知，我没有当发明家，高中阶
段都没有选理科。不过，当我的女儿
从编程兴趣班拿回一堆小木块、纽扣
电池和霓虹灯泡，蹲在地上琢磨并联
串联时，我说：“就这？值 6000 块钱
学费？”

那年月，我从奇思妙想得来的发
明创造，大约相当于当下孩子们的手
工课作业吧。所不同的是，我的“手
工”都是纯手工，连工具都是我自己
制作的。

我曾经非常渴望有一把木工用
的牵钻。因为钻孔困难，限制了我
的动手能力。如果能解决快速精准
钻孔的问题，我就能制作出更有杀
伤力的捕鼠夹，能做出射程更远的
弹弓，还能用一根竹钉消除那把老
式躺椅因松动而产生的令人厌烦的
吱嘎声。

为了仿制牵钻，我曾经于一个
星期内，断断续续地在井台上磨一
根生锈的铁钉，用作钻头。那根钉
是我从河滩的修船场找来的。当我
用自制的牵钻钻穿房门上的杉木板
后，柘树做成的磨架就成了下一个
倒霉的目标。不久，家里几乎所有
粗笨的木家具上，都出现了不易觉
察的小孔。

实际上，我在村子里的“成名作”
是给家里的井架装上了滑轮。

每年春天，门前的河水最浅的时
候，干裂的河滩就成了天然的修船
厂。我们那个时代的孩子，总有大把
的时间需要打发。我常常在修船厂
的工棚边，一呆就是一下午。我对木
工的手艺充满了好奇，琢磨他们怎样
安装滑轮，才能让船帆升上高高的桅
杆时更省力。那些从桅杆上替换下

来的磨得光溜溜的乌黑的滑轮被丢
弃，我们就拿去做玩具。

我将两组滑轮装到井架上，穿上
麻绳，奇迹发生了：母亲不再喋喋不
休地催促父亲去打水，连小脚的奶奶
都能从深井里轻松地拉上一桶水
来。村子里其他井架跟风模仿。科
学技术就是生产力这一光辉论断，在
我们村的水井边通过了生产劳动的
朴素检验。村子里的口语也跟着变
了。以前我们说“去打一桶水来”，后
来都改说“去拉一桶水来”。

多年以后，我坐在安徽师范大学
的图书馆里阅读《百年孤独》的时候，
时常从布恩迪亚上校身上看到我成
长的影子。我生活过的上个世纪的
偏僻乡村，与马尔克斯的马孔多颇多
类似。

在那片一切尚未命名的新开之
地，四处游荡的吉普赛人，每年春天
都要来搞一场物理秀，向马孔多的居
民介绍科学家的“最新发明”。于是
干冰、磁铁、凸透镜、坩埚、漏斗、蒸馏
器的把戏轮番上演。吉普赛人到来
的三月，就是马孔多盛大的文化科学
月。掌握各种基本物理常识、精明贪
婪的梅尔基亚德斯俨然成了马孔多
的启蒙者。

好奇心让布恩迪亚上校对这些
小玩意儿从痴迷到癫狂。他用一匹
骡子和两只山羊换下了两块磁铁，但
是磁铁没有为他带来财富，于是他又
用两块磁铁和三枚殖民地时期的金
币交换了放大镜。为验证聚光的杀
伤力，他用阳光在放大镜上的焦点，
灼烧自己的皮肤。伤处溃烂，久久不
能愈合。

这时候，好奇心已经将布恩迪亚
上校一家带到了灾难的边缘。

其实，我的爷爷还很健康的时
候，我就没有按照他规划的轨迹成
长。在叛逆期来到之前，我就成了一
个问题少年。

井架全面升级改造之后，我触类
旁通，又在自家的房梁上安装了滑
轮。这样一来，家里收获的稻子麦子
和换季时不用的农具，都可以通过滑
轮轻松地吊上阁楼去收储。

某个暑假的上午，我闲来无事，
将两岁的弟弟装在一只竹篮里，钩在
滑轮上，做升降运动，逗弟弟开心。
忽然，一只滑轮的绳子脱落，卡住了，
滑轮没法转动，绳子不能收放。装着
弟弟的竹篮子悬着。我不敢松手，怕
一松手，绳子溜下来，摔伤弟弟。绳
子的长度又不够系到其他足够笨重
的家具上。

弟弟先吓哭，后来悬空睡着了。

整整一上午，我拽着绳子坐在竹篮下
面，直到父亲回家。见此情景，作为
一个动作简单直接的庄稼汉，父亲的
表现可以脑补。

也是在那个夏天，农忙过后，就
有一些穿喇叭裤的青年，用自行车背
着冰棒到村子里来叫卖。我想，装冰
棒的小木箱里面，一定很冰凉，不然
那么热的天气，冰棒岂不都要化掉？
让我们大吃一惊的是，冰棒箱里竟然
塞着厚厚的棉胎！大热天，冰棒竟然
捂着棉被？每次我想一探究竟的时
候，卖冰棒的人总是迅速把木箱盖起
来，似乎害怕被我看出端倪。

越是神秘，我越好奇。有一天下
午，邻村的徐老四卖完冰棒，将车停
在我家梨树下，去跟我二堂哥聊天。
趁此机会，我连忙去开他的冰棒箱，
不料他的箱子上了锁。带着愤怒，我
开始了恶作剧，用自制的牵钻，将冰
棒箱上下左右钻出好几个孔，“冰箱”
里形成完美的对流环境。

第二天中午，徐老四骑着自行
车，怒气冲冲地冲到我家门口，找我
父亲赔他一箱冰棒，说他上午刚从厂
里出来，还没跑完一个村子，一箱冰
棒就化成了糖水。

父亲那些天不在家，去了对岸的
华阳河农场。爷爷奶奶和母亲又都
说赔不出一箱冰棒的钱。于是徐老
四就天天傍晚到我家来问讯，坐在梨
树下向左邻右舍控诉我。

一开始我还到处躲避，怕他。
几天之后，我看见他在帮我堂姑做
农活，脏活累活抢着干，在池塘边的
柳树下跟我堂姑有说有笑。我就主
动去找他的茬。等我父亲回来的时
候，他似乎早已忘记了那箱冰棒，而
且对我特别好，卖剩下的冰棒总有
我一份。那年中秋节，我就喊他四
姑父了。

写这篇稿子之前不久，我陪女儿
看了一场美轮美奂的物理实验秀。
主要演员还是干冰磁铁和放大镜们，
只是配上了新颖的灯光和音效，穿插
了一些当前重大科技成果的元素。
剧场里的孩子们，在声光电的刺激
下，发出一阵阵惊叫。

我不知道，这些被搬上舞台，成
了“秀”的物理们，跟孩子们的距离是
远了还是近了？也许，这就是一代人
有一代人的童年，一代人有一代人的
认知吧。

远大前程

岁月悠悠
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服务新质生产力发展，由杨浦区、复旦大学和上海城投集团共同发起

未来谷-湾谷创新中心建设启动

首届杨浦滨江世界未来水岸峰会举行

建设韧性安全城区
本报讯 区委副书记、区长周海

鹰近日主持召开区政府常务会议，
围绕韧性安全城区建设和防灾减灾
开展专题学习。区领导徐建华、施
方、王浩、吴雷、于洋、李奇楠、祁克
萍参加。

本次会议邀请到同济大学土木
工程学院地下建筑与工程系教授、
上海防灾救灾研究所所长、同济大
学国际韧性基础设施联合研究中心
主任黄宏伟作《现代城区韧性安全
与防灾发展》专题讲座。黄教授长
期从事地下工程风险管控、基础设
施安全与健康监测等方面研究，讲
座结合详实的图表、数据和案例，从
国际国内多方面视角介绍了韧性安
全发展的背景和趋势，立足杨浦实
际，深入剖析了城区在应对台风、暴
雨、地震等自然灾害时的薄弱点，以
及基础设施、消防安全等方面的风
险点，对加强韧性安全城区建设提
出了具体建议。

周海鹰指出，去年，习近平总书
记考察上海时提出了“全面推进韧
性安全城市建设”的重要要求，为深
入探索超大城市治理现代化新路提
供了重要遵循。安全是发展的前
提，发展是安全的保障。要进一步
强化底线思维、忧患意识，推动“时
时放心不下”的责任感转化为“事事
心中有底”的行动力，努力为人民群
众营造一个安全、稳定的社会环境，
不断增强人民群众的获得感、幸福
感、安全感。要充分运用数字化、智
能化手段，加强监测预警、深化排查
整治、夯实基础建设、广泛宣传动
员，切实抓好城运应急、防灾减灾、
安全生产和消防等各项工作，坚决
守牢城区安全运行的底线、生命线。

区政府各委办局、街道，区属企
业（集团）主要负责同志参加会议。
会议还审议了其他事项。■封辰霏

督导调研环保督察
反馈问题整改情况

本报讯 为深入贯彻习近平生
态文明思想，进一步落实第三轮中
央生态环境保护督察工作要求，区
委副书记、区长周海鹰近日调研生
态环境保护工作，区委常委、副区长
徐建华参加。

周海鹰一行先后来到国和泵
站、五角场泵站等地，现场督导调研
环保督察反馈问题整改情况，详细
询问了解问题症结，并对下一步工
作提出要求。

周海鹰强调，要进一步提高思
想认识。营造良好生态环境是践行
人民城市重要理念的有力举措。各
单位要统一思想、提高认识，高度
重视中央生态环保督察反馈的问
题，坚持把群众关切的事放在心
上，以极端用心、极端上心、极端负
责的态度，积极回应群众对美好环
境的需求，切实打造“河畅、水清、
岸绿、景美”的美丽杨浦。要持续
强化工作合力。汛期来临，相关职
能部门和单位要加强协同联动，增
强工作合力，聚焦重点领域、重点工
作，进一步加大巡查整改力度，切实
做到边督边改、即知即改、立行立
改，同时要举一反三，建立健全长效
监管机制，确保整治的有效性和长
期性。 ■傅新

杨浦少年儿童庆祝“六一”国际儿童节主题活动举行

争做强国少年共筑人民城市
本报讯 5月31日上午，“争做强

国少年 共筑人民城市”2024年杨浦区
少年儿童庆祝“六一”国际儿童节主题
活动在杨浦区少年宫举行。区委书记
薛侃，区委副书记、区长周海鹰，区政
协主席邰荀，区委副书记周嵘，区人大
常委会副主任顾毓静，副区长王浩，区

政协副主席明依出席活动。
活动现场，薛侃、周海鹰、邰荀与

区红理会理事共同启动红领巾“人民
城市”规划师活动。周嵘为荣获
2022-2023年度上海市中小学新时代
好少年、杨浦区中小学“十佳”新时代
好少年、“百优”新时代好少年等称号

的杨浦优秀少先队员们颁奖。会前，
与会领导与少先队员代表合影。

梦想剧场里，一堂艺术思政课拉
开大幕。少年宫民乐团、管弦乐团精
彩演绎《我的祖国》《红旗颂》，熟悉的
旋律带领观众走进峥嵘岁月。少年
宫戏剧社团的学生与老师带来情景

剧《人民城市·领巾在行动》。剧中，
孩子们为社区建设积极建言献策，展
现出杨浦少年儿童走出学校小课堂、
走进社会大课堂的时代风采。活动
在歌曲《我是未来》《我们是共产主义
接班人》的嘹亮合唱声中落下帷幕。

■记者 宋玥

区领导牵头推进中央生态环境保护督察信访办理和边督边改工作

以整改实效回应群众关切、改善生态环境质量
本报讯 为进一步落实中央生态

环境保护督察组和市委、市政府部署
要求，扎实推进我区督察信访办理及
边督边改工作，5 月 29 日，区委书记
薛侃牵头召开推进中央生态环境保
护督察信访办理和边督边改工作专
题会，听取相关职能部门对中央生态
环境保护督察信访件转办及边督边
改工作汇报，对重点件进行会商研
究，并部署下阶段工作。区委副书
记、区长周海鹰，区委常委、副区长徐
建华参加。

薛侃指出，自中央生态环境保护

督察工作启动以来，全区上下高度重
视、迅速行动，切实解决了一批群众
身边的环境问题。要在巩固前期工
作成效的基础上，进一步加大信访
办理和边督边改工作力度，解决好
人民群众反映突出问题，不断改善
生态环境。

要提高站位，主动作为。坚持以
人民为中心，坚持服务大局，坚持系
统观念，坚持问题导向和严的基调，
坚持精准科学依法，深入一线与群众
加强沟通对接，分析研究问题根源，
拿出针对性对策举措，切实守牢底

线，加快补齐短板。
要压实责任，提升质量。按照

“件件有回应、事事有着落”“即知即
改、立行立改”的工作要求，做好督察
组交办信访件的办理工作，加快办理
反馈，强化现场复核，形成最大合力，
着力提高信访件办理质量。

要边督边改，立督立行。相关部
门要统筹做好信访件办理与各项反
馈问题整改工作，聚焦重点、快速响
应、分类施策，强化督促检查、严肃责
任追究，持续推动问题解决，以整改
实效回应群众关切、改善生态环境质

量。对已办结的督察事项，要及时开
展“回头看”，坚决防止反弹回潮。

要系统推进，举一反三。坚持
“点上改”与“根上立”相结合，“当下
改”与“长久立”相结合，从中央环保
督察通报的典型案例中汲取教训，
深刻警醒反思，做到举一反三、以案
促改，着力在生态环境保护体制机
制上实现新突破，以制度建设固化
整改成效。

区生态环境局、区信访办分别汇
报了中央生态环境保护督察信访办
理及边督边改工作情况。 ■瞿伟

活动现场，炫目的科技舞蹈、精彩的无人机表演，以及SHOW BUND光影
秀为全场活动带来科技与艺术完美融合的视觉盛宴，璀璨夜空见证了杨浦滨江
的现代化滨水岸线魅力。 ■记者 朱良城 摄

本报讯 5月30日上午，“城市的
大学 大学的城市”科技创新发展座
谈会在湾谷科技园举行。

活动现场，副市长刘多，复旦大学
党委书记裘新，中国科学院院士、复旦
大学校长金力，区委书记薛侃，上海城
投集团党委书记、董事长蒋曙杰，上海
城投集团党委副书记、总裁陈庆江，区
委常委、常务副区长尼冰共同推杆启动

未来谷-湾谷创新中心建设。未来谷-
湾谷创新中心由杨浦区政府、复旦大学
和上海城投集团三方共同发起，围绕杨
浦“1+2+3+4”创新型现代化产业体系，
聚焦复旦理工医等学科，采用“政府引
导、高校支撑、市场主导、开放运作”的
模式，主要承接推动重大科技专项落
地、促进科技成果转化落地、促进产业
项目集聚发展等三大功能。

市科技工作党委书记徐枫、市生
态环境局局长晏波；区委常委、宣传
部部长施方；中国科学院院士、复旦
大学校长助理彭慧胜；上海国投公司
党委副书记、总裁戴敏敏，上海城投
集团副总裁何刚强出席本次活动；活
动特邀中国科学院院士、中国科学技
术大学校长包信和，中国工程院院
士、哈尔滨工业大学教授马军，中国

科学院院士、上海交通大学教授丁洪
三位院士嘉宾莅临指导。

裘新在致辞中指出，服务新质生
产力发展，是大学履行创新使命、服
务中国式现代化的主赛道。复旦与
杨浦、上海城投合作共建“未来谷-湾
谷创新中心”，是三方服务上海国际
科创中心建设、培育促进新质生产力
发展的战略举措。 （下转第4版）

本报讯 今年是习近平总书记视
察杨浦滨江五周年，五年来，这条
15.5公里的滨江岸线从以工厂仓库
为主的生产岸线转型成为以公园绿
地为主的生活岸线、生态岸线、景观
岸线，成为上海创新浓度、人才密度
最高的区域之一。

5月29日，2024年首届杨浦滨江
世界未来水岸峰会在浦江之畔的明
华糖仓举行，以“创生”为主题，共议
滨江区域可持续发展之道。

区委书记薛侃，区委副书记、区
长周海鹰，区政协主席邰荀，上海理
工大学党委书记王凌宇，区委副书
记周嵘，区委常委、宣传部部长施
方，区人大常委会副主任蔡伟，副区
长吴雷等出席。

周嵘在致辞中代表杨浦区委、
区政府向首届杨浦滨江世界水岸峰
会的开幕表示热烈祝贺。他表示，

自五年前习近平总书记亲临杨浦滨
江考察以来，杨浦牢记嘱托、砥砺前
行，努力将杨浦滨江打造成为宜居、
宜业、宜乐、宜游的世界级滨水城市
更新典范。迈上新征程，杨浦将以
更加开放的姿态、更加务实的作风，
更好地服务企业，全力打造营商环
境最暖城区；更好地留住人才，共同
打造近悦远来的“人才秀带”；更好
地汇聚合力，以科技创新为引领，加
快培育新质生产力；更好地强化协
作，携手共创杨浦滨江世界级滨水
岸线的美好未来。

专家学者、企业高管共
议：滨江区域可持续发展之道

以“创生”为主题，既代表了杨
浦滨江的创新、创业、创意精神，更
概括了百年杨浦生生不息的滨江
活力。 （下转第4版）


